

POUR LA LIBERTÉ

Bulletin mensuel relatif aux conséquences
spirituelles de la guerre actuelle

“La Victoire par laquelle le monde est vaincu, c'est notre foi”

JANVIER 1942

MESSAGE DE NOËL ADRESSE AUX CHRÉTIENS OPPRESSES D'ALLEMAGNE

Les récents sermons, prononcés par les évêques de Münster et de Wurtemberg ont prouvé que les Chefs de l'Eglise Chrétienne allemande parlent de plus en plus clairement du goufre qui sépare la doctrine nazie de la tradition de l'Eglise chrétienne.

Bien qu'il soit impossible, pour diverses raisons, de fournir des informations détaillées à ce sujet, mes lecteurs apprendront avec intérêt que les fêtes de Noël n'ont pas passé sans que plusieurs diffusions radiophoniques n'aient été faites en vue d'atteindre, en Allemagne même, l'élément chrétien en question.

La radio allemande ne diffuse pas de services religieux. Voilà précisément pourquoi on a trouvé qu'il serait opportun de comprendre dans les programmes en langue allemande, diffusés d'Angleterre, des services religieux et des messages faits pour fortifier la foi et la résistance des chrétiens allemands et aussi pour garder vivace un lumignon d'amour fraternel entre l'Eglise qui résiste toujours en Allemagne nazie et l'Eglise du Christ dans les pays libres.

Un Service religieux fut diffusé, la veille de Noël, de l'Eglise luthérienne allemande de Londres. Plus tard, dans la soirée une Messe de Minuit fut transmise au bénéfice des auditeurs continentaux.

Un fait à noter fut la série de messages diffusés par des chrétiens éminents se trouvant actuellement hors d'Allemagne. Parmi ceux-ci s'en trouvait un de l'Archevêque d'York qui parlait en tant que président du Conseil Mondial des Eglises, actuellement en formation. Un autre émanait du Docteur en théologie Karl Barth. Il y avait aussi les courts messages dus au Docteur Paul Tillich, théologien allemand en exil à New York, et au Docteur Emile Brunner, de l'Université de Zurich.

Le message du Docteur Karl Barth aux chrétiens opprimés d'Allemagne nous semble d'un si grand intérêt, que nous le transmettons en entier.

“Mes chers frères et sœurs—C'est avec reconnaissance et avec joie que j'ai consenti à vous transmettre mes vœux ce soir. Mais mon message doit vous être transmis de Londres, en tout juste cinq cents mots et par une voix étrangère. Cette reconnaissance et cette joie proviennent du fait que je sais que vous recevrez en toute sincérité ce que je vais vous dire dans toute ma sincérité. Je n'aimerais pas à célébrer Noël, sans penser à vous, mes amis et disciples, vous tous auxquels j'étais uni dans la joie et la tristesse, dans le combat et dans la paix. Je demeurerai fermement uni à vous par de tels liens.

“Mais mes vœux ne seront pas uniquement personnels, ils seront l'expression de l'Eglise Universelle Toute entière et Sainte.

“Dans ces dernières années, le silence a régné entre les Eglises d'Allemagne et celles des autres pays. Nous ne savons que peu de choses sur vous et vous ne savez que peu de chose sur nous. Mais *ce peu de chose* ne suffit-il pas? Vous savez et nous savons qu'un seul Seigneur, qu'un seul Esprit nous ont uni dans la même Foi, dans le même Amour, dans la même Espérance. Vous croyez et nous croyons avec vous que cette puissante Cité de Dieu ne peut craindre d'être détruite Vous êtes dans l'attente et nous attendons aussi le Jour où elle sera révélée sous de nouveaux Cieux et une Nouvelle Terre.

“Laissez-moi vous dire ceci avec une ampleur toute spéciale ‘*On ne vous oublie pas.*’ Nous ne savons pas tout mais nous comprenons en partie combien il doit vous être difficile de célébrer Noël dans la joie, en particulier cette année Nous connaissons les deuils et la tristesse qui ont assombri nombre de vos familles et l'oppression qui est le prix que vous devez payer lorsque

vous persistez à confesser votre Foi en l'Évangile. Nous connaissons les terribles souffrances que vos frères et sœurs israélites doivent subir actuellement en Allemagne. Par-dessus tout, nous comprenons les sentiments opprimés qui doivent agiter vos cœurs lorsque vous suivez les événements actuels. Il faut que vous sachiez que des prières montent vers le ciel en votre faveur. **PRIEZ AUSSI POUR NOUS.**

“Plus important encore que tout ce que nous pourrions faire et être les uns pour les autres, en ce moment, est le fait que l'Éternel notre Dieu a pensé à vous tous, et continue toujours à penser à nous, en ce jour, lorsqu'il s'est fait et reste notre Frère afin de nous délivrer du péché, de la honte et de la mort elle-même, pour devenir notre Sauveur, Seigneur de Justice et Vainqueur sur toutes les puissances infernales de ce monde ténébreux.

Si incompréhensible que ceci puisse paraître, cela est glorieusement vrai pour tous. C'est la grande promesse faite à nous Chrétiens, mais qui est aussi valable pour le monde entier; il n'y a aucune déception humaine, aucune présomption, aucun désordre qui ne trouvent leurs limites dans la vérité, dans la justice et dans la Paix de cette Promesse. Ceci est notre grande charte de liberté dans le monde—aussi bien dans le monde de l'activité politique. Nous n'avons pas besoin de craindre qui que ce soit qui pourrait nous survenir de la part du monde, car Il l'a vaincu. Le souvenir d'une telle pensée nous met dans l'impossibilité de restreindre notre responsabilité chrétienne à notre vie privée intérieure ou à la seule vie de l'Église. Au contraire, nous devrions joyeusement proclamer ce message comme vrai en toutes circonstances et dans tous les temps. ‘Un Enfant nous est né, un Fils nous est donné.’ Actions de grâce et Gloire à son Nom—Cette souveraineté n'est pas restreinte, mais absolue.

“Je pense en cet instant même à l'un de vos cantiques allemands de Noël, ses dernières strophes résument les vœux particuliers que je forme pour vous en cette occasion.

Réjouissez vous Cieux Éternels
 Réjouissez-vous royaumes terrestres
 Car Dieu a fait de vous un Empire
 Un Roi vous a appelé à la vie
 Puisque, ô Christ Jésus Tu es,
 Souverain de l'Empire Éternel
 Tu épouseras notre cause menacée
 Et nous sauveras du spectre de nos ennemis.”

JUSTICE SOCIALE ET ECONOMIQUE

Comme preuve de la façon rigoureuse dont sont étudiées par les Eglises Anglaises, les questions de justice et de reconstruction économique, nous attirons l'attention de nos lecteurs sur une brochure qui vient de paraître intitulée

“Justice sociale et économique.”

En voici le résumé paru dans le *Times* du 29 Novembre dernier:

“Le compte rendu de la Commission des Eglises pour l'amitié Internationale et la Responsabilité Sociale vient d'être publié avec une préface de l'Archevêque d'York. Cette Commission comprend les Délégués par toutes les dénominations chrétiennes en dehors de l'Église Catholique. Dans cette charte nouvelle, ses auteurs ont exposé ce qui à leurs yeux semblent les droits et responsabilités qui doivent être particulièrement affirmées précisément parce qu'elles sont si généralement déshonorées et visées.

“Les cinq premières clauses se rattachent à l'individu et insistent sur le fait ‘que l'homme a été dans certains pays injustement subordonné aux exigences de l'Etat et dans d'autres aux exigences du machinisme.’ ”

Voici quelles sont ces clauses:

“Tout homme devrait pouvoir exiger une habitation décente, une enfance saine, une éducation adaptée à ses possibilités, et l'occasion de développer et d'exprimer sa personnalité sociale et spirituelle à un degré qui s'accorde avec la capacité productrice de son époque.

“Tout homme devrait avoir le droit de compter d'une façon permanente sur une situation dans l'industrie en rapport avec ses possibilités;

“Aucun homme ne devrait être débauché de son usine d'une façon arbitraire, mais uniquement par des moyens légaux;

“Aucun homme ne devrait être rabaisé de son standard de vie ou dégradé de la position qu'il s'est acquise par son travail;

“Tout homme devrait avoir son mot à dire dans l'orientation de la politique de son industrie.”

Les cinq clauses suivantes ont trait à l'industrie et sont les suivantes:

“Les diverses industries devraient être épaulées afin qu'elles soient en mesure de réaliser les réformes ci-dessus mentionnées, par le développement de plans appropriés dans une coordination des activités.”

Chaque unité industrielle utile et de bon rendement devrait être protégée contre la concurrence aux formes vicieuses;